

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Dirección y Administración: al Norte del Mercado

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 19 DE ABRIL DE 1923

N.º 1056

Orientémonos

I

En el cielo casi siempre oscuro de la política, tenemos ya dos puntos despejados que pretenden cada uno indicarnos el camino por el cual debemos de ir en busca del salvador... de la Patria. Uno de aquellos puntos se llama Partido Reformista y el otro Agrícola. Pero cuál de los dos nos enseña la verdadera vía que debemos seguir? Comparemos los dos programas desapasionadamente y nos orientémonos. Ya de primer ímpetu sentimos el calor de la sinceridad y de la convicción que nos viene del uno, a la frialdad en que nos deja la repetición de bajas y vanas promesas del otro. El primero está todo animado por un espíritu evolutivo y progresivo que rompe los moldes de viciados sistemas; el segundo parece restringirse aún más dentro de ellos.

La simple nivelación de presupuestos que el Agrícola anuncia, no basta; hay que proceder sobre todo y ante todo a su depuración. No basta decir con vaguedad que los gastos no deben en ningún caso sobrepasar a los ingresos; hay que ver más bien que los gastos sean menores, mucho menores que los ingresos; hay que hacer todas las economías posibles sin las cuales quedarán hechos siempre un mito el crédito público y la reducción gradual de la deuda.

Para conseguir estos beneficios hay que realizar una política de sacrificio, el sacrificio de las canongías, de los privilegios, el sacrificio de los harazgos y de las prebendas; una política, en fin, de higienización administrativa, como quiere y se empeña enfáticamente hacerla el Partido Reformista.

A. DE SÉRMETI

Reunión política en Heredia

Ayer en la noche don Rafael Yglesias y el doctor don Francisco Cordero celebraron en un salón de la casa de don Cecilio Ulloa una conferencia con el Partido Civil de esta ciudad. Don Rafael manifestó a su partido la conveniencia de trabajar por la candidatura del Licenciado don Alberto Echandi y los civilistas

ahí presentes dijeron a su jefe que trabajarían por dicha candidatura si el señor Echandi aceptaba las condiciones siguientes:

1.º—Que la Directiva del Partido Agrícola en la provincia fuera compuesta por miembros netamente civilistas.

2.º—Que en la papeleta para el nombramiento de municipales los tres primeros y el primer suplente fueran civilistas.

3.º—Que en la papeleta para el nombramiento de diputados los dos primeros fueran civilistas, y

4.º—Que en caso de triunfo la Directiva del Partido propondría al señor Echandi el que debía ser Gobernador o Comandante de Plaza.

El señor Yglesias y el doctor Cordero no aceptaron las condiciones propuestas por el Partido Civil. Después de la conferencia dicha pasó don Rafael y su compañero a conferenciar con don Julio Sánchez y don Alberto Chaverri Alfaro. Ignoramos el resultado de ella.

CORRESPONSAL

Regresaron de Heredia

De Heredia regresaron el doctor Cordero y don Rafael Yglesias, después de hacer una visita política. Estos caballeros regresaron a esta capital no muy bien impresionados del agricolismo de esa ciudad. En Heredia ese partido tiene lo más diez partidarios y con la reunión que celebraron ayer lo único que conquistaron fue un nuevo partidario. Total, once, once corderistas, once convencionalistas, (ese partido resultó de una Convención, sino estamos equivocados). Sin embargo, los agrícolas no deben desmayar.

«Prevento a Ud.—dice— un corderista en carta que envió al «Diario de Costa Rica» que si continúa perjudicándonos con la careta de imparcial, se darán instrucciones a todos los agrícolas del país para que retiren la suscripción y los avisos de dicho diario».

Qué divertido! En cambio, señores corderistas, como «La Tribuna» es de ustedes, no dicen nada, sino que se alegran de todo corazón.

El Canónigo Dr. Trinidad de Jesús Araya

*Camina, sacerdote abnegado, entre senderos de rosas...
Camina, corazón justo, bajo frondas color de esperanza...*

Escucha las músicas inotadas que descienden de lo Alto...

Oye las frases afectuosas que surgen de los predios de la Tierra...

Padre, Padre bueno y virtuoso, nuestra plegaria se alza hacia el Cielo y le pide a Dios gloria para ti.

Padre, excelente pastor, adorable cristiano, el Todopoderoso te bendiga, y que tu espíritu vuele triunfante y vaya a posarse en el estrellado regazo de Dios!

LARRA-LARE

DEL MINUTO

El corderismo agoniza

Es de lamentar, sin duda, que el Partido Agrícola no avance, sino que por el contrario, vaya de nuevo rumbo al punto de donde surgió. Los cuatrocientos estimables corderistas, han quedado reducidos a ciento setenta y cinco y de esto se desprende, que el movimiento político de los agrícolas, no sólo ha quedado estacionado, sino que va aceleradamente desgranándose. Ayer, ponemos por caso, uno de los jefes del corderismo se presentó en la ciudad de Heredia con el objeto de hacer franca y sonora propaganda por ese partido. Pues bien. La reunión fue un verdadero y legítimo fracaso. No se suscribieron cuatro personas al libro de adhesiones y los oradores fueron escuchados con un enfriamiento marcado y ostensible. Pero, nos preguntamos, nosotros, ¿es que los tribunos no hablan con fuego? ¿Es que no abrigan entusiasmo? ¿Quién sabe! Lo que sí es cierto y verdadero es que los corderistas se encuentran muy desconsolados y afligidos por el pequesísimo éxito que han conquistado en estos últimos días. Y tienen razón, los señores agrícolas. Después de tres años de rudo y constante batallar, formar a esta hora nada más que un partido de doscientos setenta y cinco amigos, es desesperante. Nosotros no nos alegramos de ninguna manera del fracaso de los agrícolas. Huy al contrario. Lo lamentamos. En ese partido hay algunas personas que merecen mejor suerte. A la verdad, el fracaso viene desde la Convención en donde todo resultó tan impolítico y tan desordenado. Y sobre todo, se olvidaron de que, antes de contar con dos periódicos de la mañana y de cuatro diputados, debían haber conquistado amigos del verdadero pueblo, amigos de las clases sufridas y explotadas.

Y es que, al presente, los acontecimientos políticos han cambiado radicalmente. El doctor Cordero y dichos diputados no pueden, con su voluntad y capricho, elegir Presidente. Esas son prácticas viejas y viciadas que resultan ya baldías. Sin pueblo, sin miles de partidarios, los señores del corderismo no llegarán ni a la puerta del Palacio Nacional.

Album social

Para Cartago saldrá en breve la señorita Amelia Esquivel.

La señorita Juana Zavaleta se encuentra muy delicada de salud.

Doña Chepita v. de Chacón ha continuado mejor.

Prepara vi. j. para los Estados Unidos la señorita María del Socorro Jiménez Gargallo.

Doña María de Ruiz se encuentra enferma.

El niño Carlos Francisco Jiménez se halla enfermo.

Don Rafael Yglesias regresó del Paraíso.

Enfermo de cuidado

Enfermo de cuidado se encuentra el joven don José Antonio Castro, quien sufrió en días pasados una caída de caballo. Q. se restablezca pronto con nuestros deseos.

Paraíso solo

Nos comunican personas venidas en el último camión: que el Paraíso está solo pues la mayoría de los vecinos han seguido el ejemplo de los hermanos Ramírez, que se vinieron para San José, evadiendo la visita del ex-caudillo civilista.

Nos dicen también que un chusco puso un epitafio en una puerta que a la letra dice: «Aquí yacen los restos del Partido Civil».

Enfermos

Doña Rosalía P. v. de Arias ha continuado muy enferma.

El señor don Raúl Chaves se halla enfermo de cuidado.

Don Francisco Boza ha seguido mal de salud.

Doña María Luisa de Castro, guarda cama.

COLABORACION

Don Tranquilino y la Segunda Enseñanza

Don Tranquilino Chacón, de Ajuela, se dispara contra don Alberto Echandi y don Juan B. Quirós, a quienes juzga enemigos de la segunda enseñanza (segunda educación se dice ahora.)

Por lo visto el señor Chacón no ha leído con cuidado las opiniones que sobre el asunto publicaron dichos señores, opiniones que concuerdan con las de todos los costarricenses juiciosos. Ninguna persona medianamente educada puede pedir la supresión de la segunda enseñanza, ni de la universitaria o profesional ni de las escuelas especiales, académicas o ateos: lo que los señores Echandi, Quirós y otros muchos sostienen es que se invierte sin gran provecho casi medio millón en colegios servidos por profesores improvisados en su mayor parte, colegios de los cuales salen bachilleres pésimamente preparados: lo que esos mal llamados enemigos de la segunda enseñanza quieren es que los colegios dejen de acañar poetas, tintoreros y aspirantes a empleos, impartiendo una educación más práctica, fundada en el trabajo y en la ciencia, orientación que el actual Director del Liceo está dando a aquel

plantel; lo que los aludidos señores desean es que se comience por el principio, esto es, por sacar del analfabetismo al pueblo costarricense. Sin duda el señor Chacón ignora que actualmente la MITAD DE LOS NIÑOS COSTARRICENSES NO ASISTEN A LAS ESCUELAS porque no las hay en número suficiente ni aun en la capital. Prefiere el señor Chacón dejar sumido en la ignorancia al pueblo para dar carrera

a un centenar de jóvenes cuyos padres pueden costearles los estudios de segunda enseñanza? Así pretende don Tranquilino que tengamos República democrática? Instruyamos las masas, si no queremos que continúe siendo la bestia de carga sobre cuyos lomos suben al poder los politicastros ambiciosos. En cuanto a lo de considerar— como quiere don Tranquilino— la segunda enseñanza como parte de la primaria, vea lo que a este respecto dice el profesor Gagini en su proyecto publicado en «La Gaceta» (31 de enero y 1.º de febrero de 1922.)

Si el Estado está en la obligación de sostener la segunda enseñanza, debe establecer colegios en todas las ciudades (Limón, Puntarenas, San Ramón, Grecia, Liberia, etc.) ¿Le parece a don Tranquilino que alcanzarán todas las rentas del Gobierno para sostener tantos establecimientos? Pero aun suponiendo que eso pudiera realizarse, se daría el ridículo espectáculo de poblaciones con fábricas de bachilleres inútiles y sin escuelas para los miles de niños que hoy viven en absoluta oscuridad intelectual.

La idea de los señores Echandi y Quirós no puede ser más patriótica y sensata: instrucción para todo el pueblo, escuelas de artes y oficios para los artesanos, escuela de agricultura para los jóvenes de las ciudades para hacerles amar la vida del campo, sana e independiente. Todo lo demás vendrá por añadidura.

SANSON CARRASCO

Meditaciones políticas

San Ramón, 15 de abril de 1923.

Por fin la tan anunciada convención agrícola tocó su retreta de gala, resultando la obertura un maremagnum de pitos y cornetas, una disonancia de alegres y adagios, sobrepasando los prestos y fortísimos finalizándose con el aspecto de comedia buffa. ¿Qué vieron los salones del Trébol el 11 de abril? Vieron un grupo de cinco o diez personas, espejo del sistema olímpico, formado en un estado mayor convenido, que con sonrisa y sarcasmo vieron desfilan ante sus ojos un núcleo de hombres conscientes y sinceros, que venían a depositar su voto de lealdad a su caudillo.

¿Qué resultó de su lealdad? Que su jefe endiosado los invitó a un baile ofrecido a la plutocracia, para que contemplara con cívica satisfacción el último vals de agonía de un partido orgulloso e histórico, que sofabá, sino con un triunfo, con una derrota de lucha tenaz y decoro. Veo a don Máximo acercándose a don Rafael y los dos medi-

tando como Marius sobre las ruinas. Pero no es así. Lo viejo muere y de las ruinas renace y florece una nueva vida. Este nuevo organismo tiene energías y sangre, reúne sus fuerzas vitales para un edificio sólido con fundamentos sanos, esta roca es el partido de la masa que con el nombre de Reformista surge de las ruinas y el arquitecto es un hombre identificado con la causa del trabajador, que su vida marca sólo lucha continua a su descansa contra el poder absoluto y tiránico contra esos talentos civilicos, persiguiendo un ideal sublime sellado con la majestad de la moral y de la virtud, esa es la personificación del General Jorge Volio.

TOTILA

Nacimiento

Se encuentra de plácemes el hogar del caballero don José Joaquín Quirós y su señora esposa doña Sofía Arias de Quirós, con el arribo de un bello chiquitín,

DOCTRINA Y ACCION Nuevos aspectos del litigio nicoyano

(concluye)

Las plumas pesadoras de América Latina, largo tiempo hace, están ocupando páginas y más páginas en argumentos sobre la intervención directa o indirecta de los Estados Unidos del Norte en nuestros asuntos particulares; pero según vemos esos mismos pensadores, prácticamente, han avanzado poco, muy poco, en su política y tendencia única, de determinar con frases más o menos ampulosas, más o menos literarias, pero en todo caso con alguna filosofía, el peligro que significa para nosotros aquella intervención. Y volvemos al punto de que esa campaña sólo la practican los hombres cuyas doctrinas no podrán ir más allá de donde duermen los justos.

Nosotros preguntamos: qué es de Cuba, qué de Nicaragua, qué de Santo Domingo, con plumadas sentimentales y con anuncios de cartel no vemos siquiera detener el mal, éste sigue su curso. Qué hemos hecho entonces los latinos por nuestra América? Cuándo entre más viejos más nos acercamos a los yanquis aunque de una manera desdolorosa y cruel, que es sin duda lo más grave, y sin poder disimular que lo que nos tiene estupefactos es el dólár.

Nosotros nos permitimos ver a los Estados Unidos de Norte América en la forma prismática que está a nuestro alcance y se nos presenta: 1.ª) La superioridad con que ejercen el Derecho. 2.ª) La influencia de su dólár en estos débiles países, como el nuestro. 3.ª) La manera de exhibir los mil tentáculos que ostenta el poder de su absorción. Sin duda el primer punto nos sugiere na. Que por lo que respecta a los dos siguientes nos da la impresión de una Casa de Préstamos, siendo precisamente lo que no nos gusta, pero que es precisamente también a donde hemos ido por nuestra mala conducta y la cual nos induce para caer sin sentirlo dentro de sus garras. Si tenemos cuentas pendientes que nosotros hemos solicitado y hemos recibido será posible que no las paguemos? De manera que siendo esta la causa, no debiéramos hablar más bajo del aspecto económico por lo que a ellos respecta, sino más bien, volver nuestras lanzas sobre nuestros hombres, quienes nos han hecho adquirir tales compromisos y con los cuales no hemos visto todavía beneficio alguno en favor del Estado. Tienen, pues, la culpa aquellos o nosotros?

Los Estados Unidos de América del Norte, no se han hecho grandes con el esfuerzo ajeno del resto de América, se han hecho grandes por su propio esfuerzo. La grandeza de aquellos consiste en algo muy sencillo, pero impredecible entre los latinoamericanos, ellos practican la

probidad y el respeto a la Ley. Su mecanismo en cuanto Gobierno nada hay mejor organizado, porque la disciplina es el primer santo de su devoción. Estudiamos la cuestión en una forma general sin traer a cuenta la Ley de Lynch, los homicidios que han quedado en el misterio, los actos salvajes, su política enmascarada de absorción, sus mentiras y otras cuestiones tal vez de más trascendencia que acusan una verdadera imperfección; pero cuál obra humana no padece de esto? Sin embargo, insistimos en que su poderío obedece a su probidad y respeto a la Ley. Pero esta no es razón para que si nosotros también querramos ser grandes, confirmemos y obedezcamos a esa frase de «ojalá vengan y se cojan esto» sino que, si los envidiamos, tratemos de imitarlos, esta es la única fórmula digna.

Veamos nuestras cuestiones de carácter puramente interno. En todas las naciones siempre observamos el mismo mal: las inteligencias vulgares y débiles conspirando eternamente contra las inteligencias superiores; el triunfo de los hombres vulgares, cuya mayoría, hasta hoy ha sido la que nos ha gobernado está probada con nuestra desorganización administrativa y con nuestra bancarrota económica; el hecho que presentamos en estos momentos es otro testimonio y cuya trascendencia por lo humillante para nuestra República está lejos del alcance de esa mayoría obtusa que nos gobierna, nos referimos al asunto del «Protocolo Canaler» de que nos ha hablado la prensa del país en estos últimos días; la ingerencia de un Gobierno

en determinada agrupación política para bloquear el auge que a todo trance debemos hacer para que ejerzan el Poder hombres de reconocida superioridad mental y cuyo emblema sea: doctrina y acción.

Los budistas contaban cuatro vicios cardinales: el deleite, la pereza, la ira y la avaricia. Desgraciadamente tenemos que confesar que lo que más practicamos son esos vicios y siendo así, más obligados estamos a que nos formemos detenidamente un estado de conciencia sobre la cuestión política en discusión, a fin de que, la futura elección de gobernante recaiga justamente en quien pueda darnos el honor de verlo hacer bien a la República sin contemplar la parte positiva y utilitaria que pudiera influir para traernos ventajas personales.

No debemos echar pie atrás en asunto de tan alta trascendencia; debemos desprendernos un poco del egoísmo, este hijo legítimo del ser humano, conforme nos lo indica la razón ilustrada y práctica y hacer nos así mercederos del respeto, de la dignidad y de la admiración de la humanidad hermana que nos observe.

La lógica está en que, para regir los destinos de un país, deben servirse los pueblos de sus mejores hombres, que sin duda los mejores no siempre aquellos que tienen mayor suma de capital disponible para una campaña política, sino aquellos que nos han dado muestras prácticamente, de innegables dotes intelectuales y de copioso valor moral.

CARLOS CLARIDADES
Gatago, abril de 1923

Abrió 1.º. Pasados los primeros movimientos, el pueblo había vuelto a su calma habitual, pero si en espectáculo aguardando quizá la hora oportuna para hacerse sentir en sus legítimos derechos.

El Padre Velasco, encargado temporalmente de este Curato, no podía, como es lógico, oficiar la Semana Santa en Santa Cruz y Nicoya y así, que el señor Obispo nos enviara para tal, al ya célebre Padre Tyche. Llegó este señor Cura aquí, como toda una santidad... pero en su pecho convulsionaba una consigna, que él, como buen alemán, había de cumplir a costa de cualquier sacrificio. La Custodia, esta bendita Custodia, ese sueño dominador de Obispos intemperantes, embargaba su pensamiento y era el centro de sus maquinaciones. Todo pasaba ante nuestros ojos como una cinta cinematográfica... y el pueblo, ese león dormido que salía de su sopor, lo enfocaba como el ojo que miraba a Caín, como una sentencia, como un vade-retro lanzado a la faz de los que no temen manchar sus fúerros, y hacían las creencias más íntimas de un pueblo que nació católico y que vive en esa religión.

El Jueves Santo el pueblo en ordenada manifestación pidió al mencionado Cura que pasara al templo la Custodia, la que sin justificación alguna permanecía aún en una casa particular; pero esto fue «tocar a Dios con las manos sucias», porque este «santificado» señor, sin poder ocultar su ira, soltó a los cuatro vientos sus protestas, y con un no rotundo, echó a rodar por la charca de su desprecio, el justo reclamo de la fe católica nicoyana.

«Amarga enseñanza, pero al fin... enseñanza. La conducta hostil y poco edificante de este manto cordero obligó al pueblo a pedir la mediación de la fe católica nicoyana.

intervención del señor Presidente de la República, condecorado de que el señor Obispo preta desde su comienzo, gesto estatuario a nuestros llamamientos. La medida dio felices resultados, porque la Custodia volvió a ocupar el lugar que reclama la religión y la justicia; entró de nuevo al templo dejando un hábito de amargura en el ambiente, como si llorara una inaudita profanación que repercutirá eternamente en la conciencia de estos fieles, como un símbolo de tristeza al ver que lleva camino al sepulcro, la fe de nuestros mayores que vivía en nuestras almas como un lenitivo en nuestras tristezas, y como una sombra bienhechora ante los embates de las malas pasiones. Como es natural, el Padre Fyche veía desplomarse el edificio de sus ambiciones y esto engendró la más desbordante ira, circunstancia manifestada en sus palabras al entregar al pueblo la Custodia: «Tomen su Custodia y sepan que yo soy artillero prusiano.» «¡Valientes! palabras de un sacerdote que se precia de digno! ¡Hermoso ejemplo de nobleza y mansedumbre! ¡Imaginaba acaso este bendito de Dios, que la Custodia era un cañón Krupp? ¿O pensó en su furor que los hijos de Nicoya eran un pueblo de cretinos o de patricios? ¡Qué cosa, y hay todavía quien crea en santos que orían!...»

En este día se expone a la pública veneración el Divino Sacramento, y los fieles se reúnen en la casa de Dios a cumplir sus devociones y a rendir culto a sus creencias, y es una obligación, respetada hasta por los moros, otorgan la libertad de culto, y ¡quién lo creyera! El Padre Fyche no conoce estos principios! pues impulsado por un enojo se despoja de su traje talar, viste de jinete, y con las indumentarias de un búsar, penetra en el templo en pleno derro obligó al pueblo a pedir la mediación de la fe católica nicoyana.

sube las gradas del monumento, y toma de allí al Divinísimo para llevarlo a donde antes tuvo la Custodia. Esta Custodia que ha dado para rato! Permaneció la cosa así un instante, pero luego fué a parar a una «guatera» que había en el solar de la casa, cual si se tratara de unas «alfajas» o algo parecido, violentando los sagrados preceptos de su misión, y guardiando la fe de la familia nicoyana que pasmados contemplaban estos atropellos. En estado las cosas se presentó don Manuel Rosales y le dijo al Padre Fyche: «Mire, Padre, usted a pie no llega con el Divinísimo a Santa Cruz, y a caballo no se lo permitirán, porque este pueblo es eminentemente católico.»

¡Rasgo de cordura y de altivez del señor Rosales que dice mucho en su bien, y que fué el que impidió que se consumara este desplante de esa religión.

Ante esta nueva faz, y como si no bastaran los anteriores desprecios, nos dirigimos al Sr. Obispo, quien una vez más prestó oídos de mercader a nuestras quejas estableciendo de ese modo, verdadera solidaridad con la actitud del Padre Fyche.

En estos casos es donde el señor Obispo debiera dar muestras de su respeto a las leyes eclesásticas, de que tanto alardea, aquí es donde se necesitaba una mano de hierro en honor a la religión y por la fe, y no cebarse con los débiles por cualquier chisme o menduñería tan alardeantes por desgracia en estas latitudes.

«¡Ya estamos escamados!»

Bien puede el señor Obispo eximirse de mandarnos Cura, pues para las patrañas que nos empaqueta, es mejor estar solos, porque así siquiera no presenciamos estos espectáculos que están acabando con nuestra fe, y nos pueden llevar a terrenos cuyas consecuencias habríamos de lamentar más tarde, pues debe saberse que este no es un rebufo de eunucos y que el espíritu público no ha muerto entre nosotros, porque aquello de ser mansos y suaves en la paz, no implica que esa horchata la que hiucha nuestras venas.

Hemos toda la vida dado muestras de respeto a toda clase de autoridades, hemos acatado sus disposiciones por educación y por principio, y en obra conjunta, hemos abogado por el bien de la colectividad, pero cuando el caso sea llegado, sabremos defender nuestra integridad, sin importarnos amenazas ni excomuniones que no gozan de prestigio porque vienen saturadas de venganza y de odio, que es germen que no prospera en la Iglesia Católica, ni espantajo con que nos pueden asustar labios profanos.

CANTA CLARO

Permanente

El General don Jorge Volio ha manifestado de manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria!

Sube el cambio

Llama la atención de que haya seguido subiendo el cambio escandalosamente. No sabemos, pues, en qué han terminado los esfuerzos del señor Ministro de Hacienda. De nada ha servido la Caja de Conversión, de nada las promesas, de nada los planes de don Tomás, en fin. Cada día el cambio sube muchos puntos más, mientras especulan a su sabor los agiotistas.

Imp. Falcó y Borrascé

Paseo a Limón

Mucho entusiasmo hay por este paseo al Puerto de Limón que se verificará el sábado entrante. La demanda grande de tiquetes es hermosísima. Por siete colones, tienen oportunidad muchas personas de hacer un paseo barato y alegre. Felicitamos, pues, al Comité Gutemberg de la Sociedad Tipográfica de Socorro Mutuo por el triunfo que va a obtener.

Don Tito Esquivel sufre una caída

En la ciudad de Grecia, el caballero don Tito Esquivel sufrió una caída de a caballo fracturándose una pierna. Fue inmediatamente atendido por los médicos de Grecia. Su estado de salud ha seguido siendo de cuidado.

Que restablezca pronto, son nuestros deseos.

Próxima boda

En breve se verificará en esa capital la boda del caballero don Carlos Luis Muñoz con la gentil señorita Claudia Alcázar Durán. Formulamos votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrascé.

El Depósito de Azúcar de Jose Andrés Coronado

tiene siempre en existencia azúcar de todos los ingenios del país, a los precios más bajos de plaza.

Frente al Palacio de Justicia

SERVICIO DE CAMIONES A HEREDIA

Empresa J. P. ARANGO & Co.

Sale de San José	Sale de Heredia
6.30 a. m.	8.00 a. m.
9.30 a. m.	11.00 a. m.
2.00 p. m.	3.00 p. m.
4.00 p. m.	5.00 p. m.

Precio del pasaje 50 cént.

Camiones cómodos, ventilados y muy suaves

Aniversario

Hoy cumple seis años de haber muerto trágicamente en el Río Térraba el recordado joven don Bernardo Montero Chaves, hijo del apreciable caballero el Lic. don Chico Montero Barrantes y hermano de nuestro particular amigo el Dr. don Aniceto Montero.

PARTIDO REPUBLICANO CONVOCATORIA

Se convoca por este medio a todos los simpatizadores del grupo que postula la candidatura del Licenciado don RICARDO JIMENEZ OREAMUNO, para que se sirvan asistir a una reunión que se verificará el próximo lunes, 22 de los corrientes, a las 7 1/2 de la noche, en el Teatro de Variedades, con el fin de inaugurar en forma los trabajos políticos, con la instalación de la Directiva Central.

La Directiva Provisional

San José, 19 de abril de 1923.

LA CARTA

Notas y noticias

Era de carácter tímido e indeciso. Huía del bullicio y nada deseaba tanto como una tranquila mediocridad.

Su origen era humilde. Había sido un buen alumno y esta asiduidad había valido a su familia subir un grado en la jerarquía social: se hizo profesor.

Sus ganancias eran módicas, pero su riqueza residía en el valor y la conciencia del deber, y pensaba que con gustos sencillos y una ambición limitada podía esperar la dicha apacible de vivir sin historia en algún rincón obscuro de la tierra.

Sofaba en ver transcurrir sus días junto a su compañera de elección, que era la hija de un comerciante amigo de su padre.

Había entre ella y él el recuerdo eliz de un idilio infantil y la memoria de las primeras turbaciones de la ternura que se despierta.

Ese recuerdo estaba lejos por los años; pero muy cerca aún en el corazón que no había sabido olvidar, y le causaba una emoción inefable el recordar la escena, a un tiempo breve e infinita, en la que habían sido tan dichosos.

Tenían uno y otro diez y doce años. Era un día de fiesta, en pleno verano. Los padres habían organizado una excursión al campo y tres coches partieron llenos de invitados. Se habían pasado el día jugando en el bosque: comieron sobre la hierba, en medio de risas y canciones, y el regreso se efectuó ya de noche: una magnífica noche, clara y serena.

Los niños se habían subido a la imperial del os coches; él se sentó junto a ella y como corría una leve brisa extendió sobre sus hombros un amplio chal. En aquel abrazo que les aislaba, apretados uno contra otro, se tomaron de las manos sin mirarse.

Contemplaban el cielo tachonado de estrellas: los caballos trotaban, haciendo balancear el vehículo, y ellos, mecidos suavemente hubieran querido que aquellos instantes no tuvieran fin...

Cada vez que aquel recuerdo se presentaba a su espíritu, se detenía en medio de la tarea. Dejaba de escribir y con la mirada vaga se podía a soñar en aquella noche, en la cálida presión de las manos, en el cielo estrellado...

Si con ella era con quien deseaba vivir.

Por desgracia, su nombramiento de profesor le había alejado considerablemente de su pueblo natal, y al dejar su ensueño había dejado también la esperanza del noviazgo. Al salir del pueblo él tenía veinticinco años; ella, veintitrés, y su imagen se conservaba verdadera, sin espejismos en su mente.

Lo que agravaba su pena haberia perdido, porque la creía perdido, para él, era el recuerdo de su timidez. Habiera debido hablarla a pesar de lo crítico de su posición social, decirle sus intenciones, declarar su ternura, el profundo y dulce sentimiento que llenaba su corazón... Pero no se había animado y partió sin pronunciar las palabras decisivas que hubieran debido traerle la felicidad.

La vida fue buena para él; tuvo lo que había deseado: un bienestar tranquilo. Sólo le faltaba ella y no se resignaba a perderla.

Un día tomó la resolución de pedirle en matrimonio. Como sus padres habían muerto, tenía que hacer lo él.

¡Pero estaban lejos y estaba tan largo el viaje!...

Entonces se decidió a escribir.

Un domingo quedó en casa, y respirando el grato perfume de las acacias en flor, oyendo cantar a mil

invisibles pájaros, escribió una carta sencilla, tierna, conmovedora.

La había firmado cuando entró un compañero. Ocultó instintivamente la carta y saludó un poco confuso.

— ¡Vienes a jugar una partida de billar?

— Sí, sí... Voy en seguida; presuntamente iba a salir a echar una carta.

Cerró el sobre, que ya tenía escrita la dirección, y una vez llegado al correo la echó al buzón, como al descuido. Nadie hubiera dicho que se jugaba entonces todo su destino. Estaba tranquilo, indiferente: tenía el pudor de su emoción.

Cuando pasaron quince días, el profesor empezó a inquietarse. Aquel silencio le asombraba, y así como se ven confusamente en la sombra agitarse formas hostiles, vió elevarse en el silencio, que es también una obscuridad, misteriosas emboscadas y destinos irrapables contra los que es imposible luchar.

Entre las conjeturas que hacía, la más plausible era la de una negativa. Sin embargo, bien fácil hubiera sido enviar una respuesta. En fin: había que resignarse. Sin duda fué un loco al pensar en ella. La hija de un comerciante, ¿cómo iba a casarse con un simple profesor? Y, sin embargo, aquello hubiera sido la felicidad para los dos. La veía entrar por primera vez en la modesta casita de la escuela, atravesar el jardín lleno de flores y detenerse ante el umbral del que iba a ser su hogar, temerosa, ruborizada, indecisa... ¡Y ahora!

Pensaba en ella mientras estaba dando clase, y al volver experimentaba una decepción al no encontrarla... Entonces suspiraba, como para aliviar su pecho demasiado oprimido.

Era muy tímido para volver a escribir pidiendo una explicación y aceptó sin protestar su suerte.

La pena se fué amortiguando poco a poco. Pasaron los años, se hizo viejo y habiendo cumplido el tiempo reglamentario de trabajo pidió su jubilación.

Alquiló una casita en las afueras del pueblo y llevó allí sus cuatro muebles y sus libros.

Al arreglar éstos en la biblioteca, hojeándolos y limpiándolos, cayó de uno de ellos un pliego de papel.

Lo levantó, leyó lo que había escrito en él y se puso lívido... ¡Era la carta en la que pedía a Angélica en matrimonio!

El sobre que había enviado estaba vacío.

G. DELAQUYS

Día de Días

Hoy celebró el día de su natalicio la espiritual señorita María Cristina Quesada B. Por tal motivo le enviamos a María Cristina nuestros sinceros parabienes.

"Gets-It" El Matador De Callos



No por dolorosa y peligrosa excavación, cortadura o quemadura, sino insensiblemente—con un matador de callos de manera que Ud. lo pueda desprender en una pieza. Use "Gets-It" Es el verdadero. No contiene ácidos. Absolutamente inofensivo para la carne viva. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, Ill., E. U. A.

Van muy adelantados los trabajos de recolecta de fondos que las varias comisiones han organizado en auxilio de nuestros hermanos costarricenses que en la Costa Atlántica de Honduras sufren enfermedades y privaciones.

La Cruz Roja celebrará otro festival con igual fin humanitario.

Procedente de Sur América llegó ayer a esta capital la eminente completista Carmen Flores.

Debutará mañana en el Teatro Variedades.

A solicitud del Municipio de Siquirres se comisionó al ingeniero don Salvador González Ramírez, para los trabajos de demarcación del cuadrante de Parismina y medición de lotes que serán dados en arriendo conforme la ley emitida en días anteriores por nuestra Cámara Legislativa.

El próximo domingo se verificará un gran Turno General en San Pedro de Montes de Oca a beneficio del Templo católico de aquel lugar.

La víspera habrá retreta y un excelente servicio de cenas. Un peón de las cuadrillas del Ferrocarril al Pacífico, llamado Ismael Montero, sufrió una terrible herida en la espalda a consecuencia de una piedra que se desprendió de lo alto de la Roca de Carballo.

Conato de incendio?

Anoche como a las 20 horas, la Knox metió un ruido infernal por los alrededores del Mercado, y como un grupo enorme de personas se apuñaba por la calle del tranvía, cerca de Montealegre, creyendo en un incendio nos dirigimos allá, pero con satisfacción vimos que el gentío estaba estacionado frente a la Gran Fábrica de Muebles de don Abel Paniagua, donde se exhibaba contemplando los últimos estilos en muebles y la variedad y calidad de sus finísimas maderas.

En el mercado

Esta mañana estuvimos en el mercado y preguntamos por los precios de los artículos de primera necesidad. Los frijoles estaban a ₡ 0.10 la libra, las cebollas a 2 por ₡ 00.5, el arroz a ₡ 0.30 la libra, los huevos a 12 por ₡ 1.00, la sal a ₡ 0.10 la libra, la manteca a ₡ 1.00 la libra.

El Variedades comenzará esta noche en tanda popular

La película de la casa Gaudmont de París, modelo de arte tanto por su interesante argumento como por sus vistas preciosas, y sobre todo, por la colosal interpretación que a los principales personajes dan los más famosos artistas de la Comedia Francesa. Los precios no pueden ser más económicos 25 céntimos butaca, luneta o asiento a palco.

Se dispuso su ingreso al Hospital de esta ciudad, pero antes fue debidamente atendido por varios generosos vecinos en la estación de Río Grande.

En Guadalupe se encuentra bastante enfermo un niño de don Jesús Retana Ballester, activo agente de este Diario en aquella localidad.

Ojalá restablezca pronto el estimable amigo.

En el Diario Oficial de mañana se publicará el decreto que convocatoria a sesiones ordinarias del Congreso Constitucional, cuya apertura tendrá lugar el 1.º de mayo.

Entre la mayoría de los diputados existe el propósito de reelegir al Lic. don Arturo Volio, quien ha actuado durante dos períodos como Presidente de la Cámara.

El Lic. don Pedro Pérez Zeledón, distinguido elemento del Partido Republicano, hará uso de la palabra en la reunión política que celebrará esa agrupación el 22 del que cursa en el Teatro de Variedades.

Se está procediendo a la limpieza exterior del edificio donde están instaladas las Alcantarillas y Juzgados. Lo mismo debe hacerse con otros edificios de propiedad del Estado, cuyo estado de desaseo está reñido con la higiene y ornato.

Telegrama del señor don Carlos Serrano

Señor don Carlos A Castro León.

El General Volio está sano luchando con tesón por el triunfo de su candidatura. Vuelva, pues, la tranquilidad a las filas del liberalismo. El volismo es arrollador e inmenso.

JUAN C. SERRANO

La boda del sábado

El sábado entrante se verificará en esta ciudad la boda del caballero don Agustín Castro Avilés con la distinguida señorita Rosalía Lara Yglesias. Mil felicidades les deseamos a los futuros contrayentes.

El Jefe del Partido Agrícola enemigo de la Segunda Enseñanza

Como saben nuestros muy queridos lectores, en un reportaje que en días pasados le hicieron en «La Tribuna», al Jefe del Partido Agrícola, este caballero manifestó que uno de sus planes de programa de Gobierno era suprimir La Segunda Enseñanza. Pues bien Hoy en día, los más encarnizados enemigos que existen del partido corderista, son los señores Profesores de la Segunda Enseñanza y todos los alumnos, es decir, toda la juventud, todo el porvenir de la Patria. Y tienen razón. Y es que los profesores y educandos obligados están a combatir la agrupación política que trata de deshacer la Segunda Enseñanza, es decir, la cultura integral, la ilustración que es vida y gloria.

Restos que llegan

Esta tarde, en el tren de pasajeros de Limón, llegarán a esta capital los restos del caballero don Claudio Gutiérrez Ross, quien murió en Nueva York el día 3 de este mes.

Los restos serán llevados de la Estación del Atlántico a la Iglesia de la Soledad, y de ahí saldrá el cortejo fúnebre rumbo al Cementerio General.

Renovamos a la familia doliente nuestra expresión de pesar.



Mantequilla del País LA GUARIA

De venta en la cantina EL BOLSIN — y en — LA EUREKA

Hay algo admirable en un cigarrillo suave y fresco

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Los grandes autores

Obras de Pío Baroja

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO, EL ROMANCERO DEL CID, LA ILIADA, Homero, FAUSTO (2 tomos), Goethe, EL BANDOLERO, T. de Molina, ENTREMESOS, Cervantes, EL BARBERO DE SEVILLA; RODAS DE FIGARO, Beaumarchais, HAMLET, ROMEO Y JULIETA, Sha. kespeare, EDIPO (trilogía), Sófocles, AMADO HASTA EL PATIBULO, Jolai, PILAR ABARCA, J. Llampayas

CÉSAR O NADA..... 3 50, AURORA ROJA..... 3 50, LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50, LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50, EL MUNDO ES ANSI!..... 3 50, PARADOX, REY..... 3 50, LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50, LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50, CON LA PLUMAS CON EL SABLE..... 3 50, LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50, EL ESCUADOR DEL BRIGANTE..... 3 50, EL MAYORAZGO DE LAERAS..... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A € 1.25 CADA UNO, Shelley : Shakespeare ; Leopardi, Verlaine : Heine : Wordsworth, Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A € 4.00 el tomo, El Ocaso del Hombre, El Enigma de lo Imposible, Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo..... 5-00, El Camino de Paros..... 3-50, El Mirador de Próspero..... 5-00, Homajes de América..... 5-00, Ariel..... 2-50, El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: € 1.25

Obras de Marden

CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

LAS CLASES JORNALERAS, FRANCISCO PI Y MARGALL, MISCELANEA FILOSOFICA, Voltaire, LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon, CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent, TEMAS VARIOS, E. Benot, EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus, LAS CIENCIAS HISTORICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot, CRITICA SOCIAL, Emilio Zola, DE LOS JESUITAS, J. Michelet, LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

A € 2.00 TOMO EMPASTADO, La misa del departamento, Las rivalidades, El padre Goriot, César Birotteau, La casa de Nucingen, El contrato de matrimonio, Modestia Mihilin, La última encarnación de Vautrin, Los Chénans, Los Maravans, Luis Lambert, Juana la Pálida, Excurso de la Historia contemporánea, El diputado de 1834, El primo Pons, Un asunto tenebroso, La misa del ateo, La prima Zel, El cura de aldea, Los Alicantos, La investigación de lo absoluto, El hijo maldito, Disgustitos de la vida conyugal, Ursula Mitronet, Eugenia Grandet, Peetrilla

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falco y Borrásé

Pasaaje CALDERON

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO, Bronces de antaño, (teatro), E. Calmias, El jardín de Epicuro, Anatole France, Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta, Miscelánea literaria, Juan Maragall, La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini, La vida que pasa, Eduardo Zamacois, El Estado Poeta, R. Castro Meléndez, Artículos, Eça de Queiroz, Evangelistas, P. B. Palacios (Almafuerte), Las guaridas del crepúsculo, N. Pacheco la escuela, Luis de Zulueta, La Escuela ateniense, Anselmo Lorenzo, Lecturas, Angel Ganivet, La Batalla Fontanema, Pierre Loti, El príncipe feliz, Oscar Wilde, Lengua no escrita (poesías), Vte. Medina, Del momento fugaz, L. Montalban, Homenaje a Francia 1918, Desde Europa, F. Enrique Rodó

A UN COLON TOMO

La República de los soviets, L. Arquistain, Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz, Cuartel político y religioso, Benito Pérez Galdós, Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay, Páginas selectas, Jacinto Benavente, Antología hispano-americana, Nicaragua, Malos vecinos, Georges Clemenceau, El patio azul, Santiago Rusiñol, De sobremesa, Jacinto Benavente, Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez, Pequeño Ideario, Angel (poesías), Ra. las Rosas de Engadid Ganivet, fael Arévalo Martínez.

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A € 1.50, Las cosas del convento, Gabriel Miró, El mundo de hoy, Frank Harris, Jerusalén en Dalcariá, Selma Lagerlöf, La joya de las campanas, Carlos Dickens, El Abismo, Carlos Dickens, Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson, Quilóns, J. Jesús García, Fábula de Atrón, J. Pérez Bojart, Hipólito en la montaña, Mauricio Hewlett, Nery, Federico Mistral, Ansias de vida, Luis Q. Huertos, Nuestras hermanas, Henri I vedán, Culpable, W. Le Queux, Por la vida, J. Pous y Pagé, Los tres blancos, Eduardo I. vod, Su Majestad, Enrique Lareán, El cadáver viviente, León Tolstói, El refugio, Stevenson y Orbourne, Erótica, B. Morales San Martín, Relato de un nihilista, Antón Tchokr, El cupón fiso, León Tolstói, El fuerte aproximación, Gabriel Miró, Fausto, por Iván Turguenef, Balada, R. Sánchez Díaz, Juventud de Príncipe, W. Meyer Kolostromo, Conde León Tolstói, Minnie, A. Lichtenberg, Jacobe, Joaquín Ruyra, El dragón de fuego, Jacinto Benavente, Ermitaña, Prudencia Bertrana, Boda oficial, R. H. Savage, El huerto sabroso, José Carner, key en la tumba, Anthony Hope, El silencio, Eduardo Rod, Apuntes de un desconocido, Fedor Do toyevsky, 2 t, El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t, El amor catódrico, G. Martine Sierra, La enjuta, Victor Catalá, ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward, La bella dormida en el bosque..., François de Nion, Rebelión, Joaquín Dicenta.

Ediciones ínicas

A 40 CENTIMOS TOMO, Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli, Líneas, Andrés Terraza, Aciertaciones, M. Medina Betancort, Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado, Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez), Crispinville, Anatole France, ocenas, Guillermo Valencia, o Fecitas, Edmundo Montagne, Algunas páginas, Rem de Gournavort, Sus mejores cuentos, A. Montevavro, El sexto matrimonio de Barba Azul,

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS, MEDICOY CIRUJANO, Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta, Horacés oficina de 10 a 11. y de 2 a 3. 5, contiguo al Teatro Variedades, Teléfono Número 143 - San José, Costa Rica

Antes que te cases Postre político

La Corregidora, sin ser dueña de sí por más tiempo, empezó a sollozar, con esa estentoreidad que los sentimientos contenidos adquieren al desatarse en las mujeres nerviosas. —¡Qué criatura tan rara esa princesa Rosalinda! ¡Habría mujeres así! El estudiante, conmovido por la lectura, y animado, casi irritado, por el contacto de las rodillas de la Corregidora, contestó: —¡Vos no seríais capaz de hacer lo que ella hizo por el paje Aladino, al dársele por compasión? Y sus ojos bayos, transparentes como topacios quemados, tuvieron el fijarse en doña Paquita el mirar insistente, osado y magnético del cielo. La Corregidora púsose muy seria y contestó con la dignidad reposada de una de aquellas ricas hembras castellanas que criaron a sus pechos los más gloriosos jayanes de la Historia: —Yo, señor don D. Lope, no puedo ponerme en ese caso. La principal compasión de las damas honradas debe ser para su marido. D. Lope calló, arrepenido de su atrevimiento. La Corregidora era una virtud. Después de un movimiento todavía con sombra de enojo, doña Paquita se volvió al estudiante. —¡Queréis hacerme la merced de seguir leyendo, Sr. D. Lope? D. Lope, sin osar mirarla, repuso: —Se impresiona mucho mi señora doña Paquita. ¿No sería mejor dejarlo? Doña Paquita, suspirando, se pasó el pañuelo por los ojos. —Casi tenéis razón. Ellos miraban en silencio. De pronto doña Paquita, con la impresionabilidad infantil de tantas mujeres, lanzó una alegre carcajada. —¡Cómo le ha crecido a su merced el bigote! ¡Pero si se lo ha teñido! ¡Jal jal jal! ¡Se lo ha teñido! El estudiante un poco avergonzado, reía también. —Me daréis la receta para cuando peine canas. ¡jal jal jal! La Corregidora mordió el pañuelo de encaje. Luego, adoptando un aire de señora mayor, que le caía graciosamente, exclamó: —Eso, Sr. D. Lope, es una... Vamos, no quiero decirle a su merced lo que es eso, pero ahora verá como en el pecado se lleva la penitencia. Salió velozmente, para volver a poco con una alfombrina, que dejó sobre el primer mueble que halló a mano. —Llegaos acá, señor D. Lope. Era muy divertido aquel entremés, en el cual D. Lope hacía de chiquitín travieso y doña Paquita de abuela regañona. La Corregidora se levantó un poco las mangas para no mojarse y empezó a lavar los labios al presumido estudiante, quien no pudo menos de besar aquellas manos blandas, que tan lindamente le fregaban la jeta. —Sr. D. Lope, tened formalidad porque si no... Y le dió en la mejilla un golpecito que quedó dudoso entre bofetada y caricia. Se enojó D. Lope atropelladamente, y asiendo otra vez las manos de la Corregidora, cubriéndose de besos voraces, fríasicos, delirantes. Ella gritaba: —¡Dejadme!...¡Dejadme! ¡Nunca lo hubiera creído de vos! —¡Doña Paquita!...¡Paquita!...Yo os adoro!... Sus ojos se encontraron, sus labios se buscaron golosos y se unieron con un beso. —¡Mi vida! —¡Payaso! Pocos momentos después se oían pasos en el corredor, y el que llegaba se detenía en la puerta, llamando con dos golpes discretos. El estudiante murmuró al oído de la Corregidora: —No contestes, alma mía... Los golpes se repitieron más fuertes: —¡Paquita! ¿qué es está...¡Abre! A la Corregidora tocóle suspirar al oído del estudiante: —¡Dios santo! ¡Mi marido!... Los golpes eran ya furiosos. —¡Abrid, traidores! ¡Abrid o tiro la puerta abajo! Y a todo esto los porrazos iban en aumento. Doña Paquita se retorcia las manos. De pronto corrió a la puerta, y dijo hablando a través de la cerradura, contrado el rostro por la angustia, pero procurando que la voz pareciera alegre: —Esperad un momento, señor marido. Sabed que se ha soltado la cotarra, y si abrimos se escapa con toda seguridad. Ahora creo que ya la alcanza el señor D. Lope, vuestro ahijado. Cuando la puerta fue abierta, el estudiante aún permanecía en pie sobre una silla, debajo de la cual, mientras el pájaro se balanceaba alegremente en la adorada argolla de su cárcel. El Corregidor entró taciturno, sin decir palabra. Dos días después partía para la Corte, dejando a doña Paquita depositada en el mismo convento de donde la había sacado para casarse. En la Corte, donde D. Alonso gozaba de favor, consiguió un corregimiento en Judías y allá se fue solo y triste. Volvió al cabo de algunos años, cargado de achagues y de dinero y pensando hacer de nuevo vida con doña Paquita, pero hallóse con la nueva de que había muerto de tristeza. En cambio la cotarra, que fuera llevada con su dueña al convento, vivía aún, y cuentan que cuando vio aparecer al viejo D. Alonso le saludó con esta letra, sin duda enseñada por alguna monja burlesca: Antes que te cases mira lo que haces. RAMÓN DEL VALLE INCLAN (Concluye).

III Después de tanto trombón, tanto pito, tanto estruendo, tanta cita y tanto fox danzando por los agrícolas con cierto solemne son en tanto, a luz ya daría ¡un doctor la Convención!... doctor que ha sido cordero y que, cordero brincó de la noche a la mañana a la cancha del foot ball demostrando ser muy hábil, un experto jugador, un experto lanza bolas sin ninguna precaución pero en las canchas políticas a las que nuestra afición, después de tanta comedia que encabezó mi doctor vino a luz a luz del día la esperada Convención, quedando bien de salud quien a ella al mundo dió!... Y lo más negro de todo o lo que fué más peor, fué que tal parto tuviera muy poca respiración, quiero decir: pocos días de pernoctar ent e nos. Los padrinos de la noble que tanto se recordó y que, por fatal ventura muy pequetina murió, ya han mojado un gran tanate que está llamando atención de pañuelos inmaculados con sus llantos de dolor; deploran que en el entiero no hubiera habido licor, una copa de resguardo, para alegrar la reunión; pues, según se me dijo, todo mundo es que lloró a la hora en que a la hermosa en el sepulcro se echó. De todo, lo culminante, que hasta en el cielo sonó por causa del gran papero, fué, lo de un gallo algún viejo, de gran pico cantara con rara voz, en todos los funerales de la muerte, Convención, dándose a tal desespero, que sus plumas de esplendor el mismo como ofuscado el pico las quitó de su arrogante figura que en la cóctave lució. E ingratos espectadores! —esto alguien me aseguró— que viendo al gallo sin plumas, picado con mucho terno, pretendieron, del pescuezo sujetarle; y con lezón entonces el desplumado que del trapico cayó, a un Alberto más no al Grande el gallo se encomendó, y Alberto le dió la mano, y librarlo le ofreció, además, para el futuro tiernísima efusión, lo más que podría darle de todo buen corazón en desquite del gran susto o del enorme sustón que al morir o al pataleo le metió la Convención de la que hoy no queda más que el bosquejo, el relumbro, el hombre que la sostuvo, el hombre que la enjendró, que estuvo presente en todo, que a la difunta llevó en hombros al Camposanto con los cinco bigotudos profesores de violón que formaban gran orquesta en la agrícola reunión. LEÓN DE LEON BRAVO

¡A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca LA JOSEFITA Depósito en la panadería LA JOSEFITA 150 v. al S. del Hotel Hashington

Botica Alemana MEDICAMENTOS PUROS Servicio experto en el Despacho de Recetas 200 vs. al Norte del Mercado (Paso de la Vaca) Por la baratura de sus precios deberta llamarse: Botica de los pobres

IVORY SOAP

El único jabón que es absolutamente puro, que se garantiza no dañar el cutis y que se vende tan barato como cualquier jabón común

Jabón Ivory Flotante

Siempre en existencia donde «Basigó y Alvarado» y «Uribe y Pagés» (Ambos Mundos). De venta en las pulperías de primera.

Recomendamos lea nuestras cuatro páginas

Harina de Lentejas, Cevada en polvo, Avena molida, Lenguas de carnero, Azul Monitor, Tapioca, Arrowroot, y un completo surtido en abarotes consigue usted a bajo precio en LA INDIA EDUARDO L. FERNANDEZ TELEFONO 378 APARTADO 1064

Noticias de Guápiles

La luz eléctrica que actualmente tenemos es un verdadero desastre. Debiera hacerse un reclamo para que la Compañía mejorara el servicio ya que es tan exigente para la conexión de los recibos. El vecindario cada día se lamenta más del servicio de higiene. El actual empleado se preocupa muy poco por el cumplimiento de su obligación por dejarse a calentar e mostrar del establecimiento de don Rubén Campos y visitar cierto cuarto de la casa vecina. Mucho agradeceríamos a la Municipalidad corregir este mal servicio. La cafetería a pesar de ser suficiente, no presta servicio satisfactorio a los vecinos de Río Verde y Santa Clara por cuanto ciertas llaves del centro, pasan el día y la noche completamente abiertas, desperdiciándose por consiguiente la mayor parte de agua. Ojalá que el empleado encargado se ocupe más del asunto. —De San José llegó la familia de Otto Prestinary, le presentamos nuestro respetuoso saludo. —También llegaron de la Capital doña Enriqueta de Sonthill y don Jacinto Ximnachs, les saludamos. —De Santo Domingo llegó don Fabio Rojas actual Director de Escuelas, le deseamos grata permanencia entre nosotros. —Se encuentran en San José don Carlos M. Chamberlain y su hermana Rosa. Algo delicado de salud sale para la Capital don Ramón Pizarro, que mejor pronto son nuestros deseos. PEPINILLO

Hogar de Gala

Ayer, a las primeras horas de la noche, llegó una preciosa y gentil niñita al hogar del Teniente Coronel don Didimo Fallas y su apreciable señora esposa doña Mercedes Narraño de Fallas. Reciban nuestras más calorosas felicitaciones.

Nota de Duelo

En esta ciudad dejó de existir el niño Trinidad Alvarado Aguilar, hijo del caballero Rubén Aguilar y su esposa doña Etegelive Sandí de Alvarado. A sus afligidos padres les enviamos nuestro más sentido pésame.